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■长话短说

■有感而发

张智全：近年来，很多被长期
临床应用证明能治病、 治好病的
廉价小药正在以每年几十种的速
度消失， 患者们往往是跑遍了医
院和药店也买不到急需的救命
药。不过，在黑市上这些廉价救命
药却从来没有缺货的时候， 而黄
牛往往开出几十倍、 上百倍的天
价。拯救廉价药已经刻不容缓，对
于那种“廉价救命药”的短缺，政
府可专门建立稀缺药品储备库，
并且指定一些非盈利性药厂来保
障供应， 还可对一些特殊药品厂
家予以补贴。 “金牌月嫂”也要有“金牌服务”

■每日观点

□杨玉龙

“细胞式”职工创客空间多多益善

把为创客服务下沉到社区，
从小处点滴入手， 如建设工会创
业园区、 提供技能和创业培训、
推出小额贷款和创业补贴等 ，
就能够培育起职工双创 “大
动能”， 尤其是对帮助国企分
流安置人员重新就业或自主
创业而言， 这样的服务， 无疑
是接地气、 贴心窝的。

钱夙伟：近日，因为原来持有
的“郑州维体”健身俱乐部的预付
费会员卡遭遇“冻结”，200多名消
费者向郑州工商、 公安等部门投
诉。然而，原本以为“有理有据”的
消费者却屡屡碰壁。 消费者因此
质疑， 为何那么多部门却管不了
一张小小的预付卡？ 维护消费者
的权益， 有关方面应该更主动一
点，如果各司其职，防范的关口前
移，小小的预付卡并非管不了。

冒 领
有的地方套取补助金达百万元， 问

题延续10年之久； 有的地方已死亡多年
或者搬迁后 “查无此人” 的， 名字都出
现在退耕还林补助名单中……近期， 湖
北纪检监察机关对部分地区虚报冒领退
耕还林补助资金问题进行查处。 (10月
23日新华网) □老笔

伴随着 “二孩政策” 全面放
开,加之猴宝宝扎堆出生，各地普
遍迎来生育高峰， 母婴类家政服
务需求随之日益旺盛， 尤其是家政
公司标榜的“金牌”月嫂，很多都需要
提前至少半年预订。 不过记者调
查发现， 市场上月嫂的各种头衔
名目繁多， 管理也无统一标准。
（10月24日《北京青年报》）

随着 “全面二孩” 政策刺激
下生育高峰的正式来临， 国内母
婴类家政服务市场也是一片红
火， 尤其是一些家政公司标榜的
“金牌月嫂”， 甚至需要提前半年
预订， 才能顺利请到人。 月嫂市

场供需两旺是件好事， 但是一些
消费者在雇佣月嫂的过程中也发
现很多问题 。 比如到了家政公
司， 发现月嫂的头衔实在是名目
繁多， 令人眼花缭乱， 除了有初
级 、 中级 、 高级之分 ， 还有金
牌、 皇冠、 首席等等称号， 而越
是 “高大上” 的称号， 月薪自然
也就越高。

还有一个问题， 就是这些花
了大价钱请回家的月嫂， 在真正
提供服务、 照顾母婴的过程中，
与雇主先前的预期有着不小的差
距， 总给人一种被家政公司忽悠
了的感觉， 但这时候再想临时换

人， 已经不现实。
实际上， 以上种种问题的存

在， 正是当前月嫂市场粗放甚至
是野蛮式发展， 没有得到有效引
导和规范的结果。 除了月嫂市场
异常火爆， 导致月嫂 “萝卜快了
不洗泥” 之外， 各个家政公司，
甚至是月嫂个人之间的无序竞
争， 也是导致市场乱象的重要原
因之一。 为此， 我们期待行业协
会尽快针对 “金牌月嫂” 进行全
国统一的评定标准， 同时制定月
嫂薪资标准， 进一步加强对月嫂
市场的引导和规范， 结束目前的
市场乱象。 □苑广阔

规范预付卡发售
防范关口要前移

“没钱、 没场地、 没经验，
创业原本是个遥不可及的梦想，
如今却成真了！” 10月16日， 成
都市首家社区双创载体———“永
兴职工创客空间” 落户该市锦江
区东光街道永兴社区， 居住在该

辖区的应届大学毕业生周俊的成
都子非教育科技有限公司成了职
工创客空间成功孵化的首家小微
企业。 周俊感慨， 这一切都得益
于成都工会正在打造的 “细胞
式” 职工创客空间。 （10月24日
《工人日报》）

先来看看这个 “细胞式” 职
工创客空间是个啥样子。 据悉，
永 兴 职 工 创 客 空 间 实 行 的 是
“1+3+5+N” 的工作模式 。 即
市 、 区 、 街道三级工会上下联
动 ， 引进 “高等院校 、 创意企
业、 社会组织” 3类资源， 实施
“创业孵化、 创新展示、 信息交
流、 技能提升、 跟踪服务” 5大
行动 ， 拓展创业辅导 、 项目策
划、 营销推广等N项服务， 意在
打造 “党政主导、 工会引领、 社

区搭台、 高校助力、 企业参与、
协会运营” 的社区 “双创” 工作
模式。

“创客”， 已经成为一个被
时代催生起来的特殊群体。 诚如
专家预言， “创客” 是新一轮工
业革命的先声， 通过 “创客” 平
台将制造业搬到 “桌面” 上， 这
是从 “制造” 到 “智造”， 并且
释放个体创新能力的重大变化。
“互联网+” 和 “创客 ” 是中国
经济创新变革的两大核心力量。
可以说， 如何为众多 “创客” 服
好务 ， 使其更好地推动企业创
新、 社会进步， 不仅仅是各家企
业的分内职责， 更成为各级政府
尤其是各级工会工作的着力点。

然而， 对于创客者而言， 尤
其是一些 “初创” 人员， 没钱、

没场地、 没经验， 创业之旅的艰
辛可想而知， 甚至有心无力， 更
或者禁不起创业中的小风小浪的
折腾 。 把为创客服务下沉到社
区， 从小处点滴入手， 如建设工
会创业园区、 提供技能和创业培
训 、 推出小额贷款和创业补贴
等， 就能够培育起职工双创 “大
动能”， 尤其是对帮助国企分流
安置人员重新就业或自主创业而
言 ， 这样的服务 ， 无疑是接地
气、 贴心窝的。

同时，“高等院校、创意企业、
社会组织”三类资源的优化组合，
不仅能够引导职工思维创新 、技
术创新，练本领，提技能，增强自
身综合素质；也能够与企业联姻，
让企业为创客搭好坚实的后台，
解除了创客者的后顾之忧； 更能

借助社会力量， 增强创客的体质
与免疫力， 以期更好的迎合市场
需求，应对种种竞争。 这些“细胞
式”创客空间平台，无疑是提升职
工学习能力的重要学堂， 提高技
能水平的练兵赛场， 发挥能力才
华的广阔舞台。

“创客 ” 中流行一句话 ：
“叫醒你的不是闹钟 ， 而是梦
想 。” 为职工搭建起创客空间 ，
将工会触角延伸至社区， 更是工
会工作职能的 “向下” 延伸， 无
疑会受到广大创客们的欢迎。 据
悉， 明年起成都工会将全面启动
立足于社区的 “细胞式” 职工创
客空间工程 。 而这样的 “细胞
式” 职工创客空间， 更需要多多
益善、 推而广之， 这也必将成就
更多创客的梦想。

近日， 16岁男生小毕与同学
结伴爬香山赏红不慎走失。 因为
手机、 钱包等都在同学的背包中，
小毕便自行下山找路人借钱乘车，
于昨晚9时许回到家中。 见到儿子
前， 着急的父母向救援队求助 ，
两支队伍共20人在山上找了4个
小时， 听说孩子自行回到家后才
放心。 （10月23日 《法制晚报》）

咱北京每年都会发生几起因
为爬山而走失的事件， 这其中有
老年人也有青年人。 有的经过救
援队的寻找， 安全的返回家中。有
的由于迷失方向， 又没有携带足够
的食物、 衣物、 饮用水、 没有联
络工具或体力衰竭而发生不测。

前天发生的小毕同学在和同
学爬香山时不慎走失事件， 虽然
虚惊一场，没有遇到危险，但真是
给人们敲了一下警钟。 作为一名
十几岁的孩子，一般来讲，自我安
全防范意识不强， 没有野外生存
的经验和技能， 一旦和自己的同
伴走失，就会感到恐惧和无助，一
慌乱，就会迷失方向，一旦误入歧
途，后果就会不堪设想。

所以， 对青少年进行生命安
全教育尤为重要。 中小学生， 他
们的思想、 体能和自控能力正处
于发育时期， 还没有完全成熟，
对危险的预防和处置没有准确的
判断力和应对能力。 作为学校，

一定要承担起学生的生命安全意
识和自我生命保护的教育责任，
让每一位学生都能掌握如何自我
生命保护的方法 ； 作为学生家
长， 也要对孩子不停地进行风险
防范意识的教育。 对孩子外出游

玩， 一定要知道孩子和谁一起去
的， 走的路线， 同行人的联络方
式， 并检查孩子所带衣物、 食品、
饮水和通讯工具。 教育孩子一旦迷
路， 应立即采取报警等措施， 以
确保自己的生命安全。 □许庆惠

今后， 东莞的餐饮单位或个
人将餐厨废弃物与其他生活垃圾
一起存放， 或者将餐厨废弃物排
入公共排水管道 ， 都将面临处
罚， 其中， 餐厅、 食堂等餐饮垃
圾生产单位若随意抛撒、 倾倒、
堆放餐厨废弃物， 最高将被处以
5万元的罚款。 记者昨日从东莞
市 城 市 综 合 管 理 局 获 悉 ， 该
局 已 制 定 新 的 《 东 莞 市 餐 厨
废 弃 物 管 理 办 法 ( 征 求 意 见
稿 ） 》 （以下简称 “《办法》”），
目前正在征求意见。 （10月24日
《广州日报》）

但丁说： 世界上没有垃圾，
只有放错地方的宝藏。 事实上，
一个垃圾是否可回收取决于回收
站本身分类处理垃圾的能力和技
术， 因为越是纯粹的东西越容易
回收， 而越是混合度高越是难以
回收。 当我们简单粗暴地将垃圾
不 加 分 类 的 倒 在 一 起 ， 很 多
原 本 是 可 回 收 垃 圾 就 变 得 不
可回收 。

世界上一些国家的垃圾分类
已经非常成熟， 但就中国来说，
做的还远远不够， 比如： 有的垃
圾桶虽然标着 “可回收” 与 “不可
回收” 标识， 其实里面是 “连通”
的， 扔进去的垃圾依然混在一起；
即使垃圾桶内做到了分类， 最终被
送到垃圾车上还是被裹成一堆送到
垃圾场， 并未分类处理等等。

从百姓的角度来说， 做好垃
圾分类、 不乱倒餐厨废弃物， 能
改变我们的生活和生存环境， 当
然乐于接受， 只不过， 现阶段在
很多地方都无法实现。 所以， 东
莞作为试点城市， 管住乱倒餐厨
废弃物， 规矩制定固然重要， 习
惯的形成也的确需要法律法规的
约束， 但从现阶段来说， 却不能
局限于 “罚” 治思维， 必须要有
配套措施跟上， 才能保证餐厨垃
圾都能按规定处理。

简言之， 就是要在征求意见
的基础上， 同步加强对垃圾分类
知识的普及， 逐步构建包含 “厨
余垃圾” 投放、 收运、 处理的垃
圾分类产业链， 在此过程中， 需
要借鉴也需要结合实际， 更不是
一日之功 ， 只有积极稳步地推
进， 才能真正管住垃圾。

□吴左琼

乱倒厨余垃圾罚款
还需配套措施跟进

安全教育这根弦啥时也不能松


